

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire:

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater, du 1er, de chaque mois, on commence avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas, moins que, pour un an. L'avis de discontinuation, doit être donné par écrit, au Bureau du sousigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



ANNONCES:

Première insertion ..... 10 centins par ligne  
Deuxième insertion, etc..... 3 centins par ligne

Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

M. J. B. Rolland & Fils, libraires à Montréal  
M. J. A. Langlais, libraire à St. Roch de Québec ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT: Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première } ABONNEMENT  
\$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN.

## SOMMAIRE.

*Revue de la Semaine:* "Chemin de la Croix national," ou expiation des persécutions contre l'Eglise et des sacrilèges qui se commettent en France.—Fin des crochetons en France.—Retraite du Révd M. François-Xavier Bégin, comme curé de St-Pacôme de Kamouraska; adresse présentée par les paroissiens de St-Pacôme au Révd M. Bégin en cette occasion; réponse à cette adresse.

*Causerie Agricole:* Culture du blé.—Engrais et amendements.—Choix des semences.—Préparation des semences.

*Sujets divers:* Liste des prix accordés à l'exposition agricole et industrielle de la société d'agriculture du comté de Kamouraska.—Du soin à donner aux poulains, après le sevrage.—Soin à donner aux fûniers afin d'en augmenter la valeur.

*Choses et autres:* L'élevage des moutons.—Vente de moutons par M. Eugène Casgrain, arpenteur, de l'Islet.—Nouveau râtelier circulaire à l'usage des moutons, en vente par M. Eugène Casgrain.

*Recettes:* Maladies des porcs.—Avis:—Sérénement des dents.—Soies.—Traitements préservatifs.

A nos abonnés retardataires.—Les cultivateurs n'ont plus qu'à vendre leurs produits qui ne manquent pas d'acheteurs, puis pour ceux qui ne produisent pas, c'est le temps d'acheter des provisions de bouche, pour la saison d'hiver. Les prix offerts pour le beurre, les pommes de terre, les légumes et les grains sont assez élevés, et les cultivateurs n'ont qu'à s'en réjouir.—Nous aussi, nous avons à faire nos achats pour l'hiver, et pour cela nous comptons sur la bonne volonté de nos abonnés à nous faire parvenir le prix de leur abonnement à la Gazette des Campagnes. Si l'on estime que notre travail a quelque valeur, que l'on nous mette en moyen de le continuer sans avoir à nous imposer mille sacrifices pour nous procurer les choses les plus indispensables. Notre salaire, nous le recevons de nos abonnés, et nous y comptons comme l'ouvrier au service de l'industriel, comme le fermier qui vous a aidé à faire vos travaux. Ce salaire, c'est le prix de votre abonnement à la Gazette des Campagnes; nous en priver, serait une grande injustice de votre part. Un peu de bonne volonté, et vous nous mettez, en état d'accomplir notre devoir de journaliste agricole avec courage et véritable satisfaction.

## REVUE DE LA SEMAINE

"Chemin de la Croix national," en expiation des outrages contre l'Eglise et des sacrilèges commis journellement en France.—Voici une excellente idée que nous empruntons au Citoyen de Marseille:

Faisons quelque chose de plus, dit le Citoyen.

En attendant que "l'heure de Dieu" sonne et que les élèves des Gambotta, Ferry, Bert et Grévy fassent sauter toutes les églises de France, toutes les écoles chrétiennes, et avec elles la civilisation, ne nous contentons pas de simplement fêter nos grands jours et nos grands souvenirs par des banquets.

Il est entendu que, seuls, les catholiques peuvent sauver la France, en priant Dieu d'avoir pitié d'elle. L'idée de donner un coup de pied à la République n'entre jamais dans leur esprit.

Nous n'avons qu'à supporter en silence la tyrannie qui enlève toutes les saines et saintes libertés, et à mettre toute notre confiance en Dieu.

Mais alors, faisons quelque chose qui plaira à Dieu, quelque chose de plus capable d'attirer sur nous la miséricorde divine, qu'un banquet, quelque royaliste qu'il soit.

Des milliers de chrétiens français sont allés en pèlerinage à Jérusalem, à Lourdes, etc. On a donné même à quelques-uns de ces pieux voyages, le nom de "pèlerinage national." C'est très bien. Mais remarquez que ce n'est qu'une très petite partie de la population qui peut se donner le plaisir ou la peine de faire un pareil pèlerinage; de sorte que c'est à peine si on a le droit de se servir de qualificatif "national." Mais quoi qu'il en soit, considérant qu'il y a peut être, en dehors de ces pèlerins, d'autres chrétiens en France qui n'ont pas encore apostasié; considérant que rien ne saurait être plus agréable à Dieu, par le temps qui court, que des actes de pénitence et d'expiation, pour tant d'outrages et de sacrilèges commis journellement; considérant qu'il est essentiel que ces